

Escala Crítica/columna diaria

*Graves daños por los huracanes en Guerrero y Oaxaca

*La otra independencia: contra la pobreza y los riesgos

*El PRI, se atora y divide; dengue, aumento de amenaza

Víctor M. Sámano Labastida

DICEN LOS CLÁSICOS que sin población y sin territorio no hay gobierno, y sin estos no hay Estado. Ahora que los mexicanos conmemoramos la Independencia Nacional, cabría preguntarse si tenemos población y territorios seguros. Dejemos por hoy los peligros de una intervención extranjera –que toma diversas formas-; observemos los riesgos físicos reales.

Por primera vez en la historia del país dos huracanes afectaron simultáneamente el territorio nacional. El huracán Manuel, por el lado del Océano Pacífico, y el Ingrid, por el Océano Atlántico. El gobierno federal declaró emergencia en Guerrero, aunque también hay graves daños y damnificados en Oaxaca, Hidalgo y Puebla. En total unos 14 estados han sido afectados. Ayer los efectos tocaban Tamaulipas.

DEBILIDADES CRECIENTES

EN GUERRERO cuarenta de los ochenta municipios están emergencia.

Se estimaba en más de 200 mil damnificados tan solo en esa entidad.

Esto en la zona del Pacífico, donde se pronosticaron 24 tormentas tropicales y posibles huracanes. “Manuel” es apenas el número 13.

Para la zona del Atlántico, que son los que podrían impactar directamente a Tabasco, se calcula podrían formarse hasta 21 tormentas tropicales y potenciales huracanes. “Ingrid” es apenas el nueve.

¿Qué tiene que ver esto con la población, territorio, gobierno? Mucho.

Un diagnóstico de la Red Mexicana de Modelación del Clima (2013) estimó que un mil 385 municipios del país, con un total de 27 millones de habitantes, enfrentan riesgos de desastres derivados de fenómenos naturales por el cambio climático. De estos, 824 han sufrido o pueden sufrir inundaciones cada vez mas extremas.

La Red citada está coordinada por el Instituto Nacional de Ecología, con la participación de

organismos como el Centro de Ciencias de la Atmósfera (UNAM), Instituto Mexicano de Tecnología del Agua y Servicio Meteorológico Nacional.

Prevé que la vulnerabilidad en salud abarca mil 270 municipios –más de la mitad del total-, tendrían riesgos agropecuarios por precipitaciones de lluvia 999, en producción pecuaria un mil 738 y de pérdidas agrícolas por temporada mil 204.

El reporte es mucho más detallado pero puede observarse que México es uno de los países con mayor vulnerabilidad para su población y su territorio ante los llamados “desastres naturales”. Aunque como ya hemos comentado no existen en estricto sentido desastres naturales, sino fenómenos naturales que los terminamos convirtiendo en desastres.

Otro reporte, “Vulnerabilidad municipal al cambio climático y contingencias en México” (Banco Mundial, 2013) refiere que Guanajuato, Zacatecas y Chihuahua presentan mayor fragilidad a la sequía del 2005 al 2045, mientras que Chiapas, Tabasco y Yucatán tienen más riesgos de inundaciones.

Los municipios de la zona del Bajío y Centro son catalogados como gravemente expuestos a la falta de agua para consumo humano. Situaciones extremas.

Aunque ahora una enorme cantidad de recursos y los mayores esfuerzos los han destinado los gobiernos para mejorar su policía y ampliar su capacidad de control de la delincuencia, muy pronto deberán atender como urgente otro problema de seguridad: los desastres.

RIVALES DEL PRI

TODO INDICA que se van cumpliendo algunas previsiones -no todas- respecto al PRI tabasqueño. De más de veinte aspirantes a la dirigencia, al final podrían quedar enfrentados dos bloques: los que se asumen como una propuesta local “contra la imposición y la línea” y aquellos que se promueven como institucionales y de “unidad partidista”.

Los primeros insistieron desde un principio en una elección abierta, fuera en la consulta a los militantes o mediante votación de consejeros; los segundos abogaban por la candidatura única. Quedaron sin cumplir los tiempos de la publicación de la convocatoria. El plazo se venció el 15 de septiembre.

Ayer trascendió que Evaristo Hernández, Félix Sarracino y Pedro Gutiérrez, estarían en un bloque; otro bloque lo encabezaría el todavía diputado Erubiel Alonso Qué.

Por ahora, el mayor rival en el PRI es su dificultad para ejercer la democracia interna.

FOCOS ROJOS

EL DENGUE se propaga “de manera alarmante” en el planeta, estimó la Organización Mundial de la Salud (OMS) desde principios de año. Ahora considera a este contagio como “importante problema de salud pública”. Estima que el 40 por ciento de la población mundial está en riesgo

de ser infectado. El peligro se eleva en poblaciones como las de Tabasco.

Inclusive Villahermosa está calificada como una de las concentraciones urbanas que mayor vigilancia epidemiológica requieren.

La OMS estima que en el planeta hay hasta cien millones de casos al año actualmente. La incidencia de muertes oscila entre 6 mil –cifra oficial-, hasta 20 mil al año, cálculos extraoficiales.

Como no existe tratamiento ni vacuna, y la infección se puede complicar por otros padecimientos, el único método es la prevención.

En los países pobres los efectos de este mal se multiplican: mala alimentación, condiciones insalubres, falta de atención oportuna.

AL MARGEN

EL DESALOJO del Zócalo de la Ciudad de México confirmó la ruptura del “acuerdo básico” entre el magisterio y la Federación. Un intenso trabajo político se tendrá que realizar para restablecer en lo posible la relación Estado-educación pública. La Coordinadora de Maestros anunció el inicio de la “recuperación” de la plaza central del país, al tiempo que desconoce la Ley de profesión docente.

Andrés Manuel López Obrador, fundador del Movimiento de Regeneración Nacional sugirió a los profesores que militan en el SNTE y la CNTE unir sus fuerzas para defender sus derechos laborales. Tiene que ser unidad “desde abajo”, dijo.

El PRI y el Panal (Nueva Alianza), buscarán allegarse a los profesores y líderes con candidaturas.

En perspectiva, la distribución de los maestros de educación primaria en todo el territorio nacional resulta ser una invaluable estructura de activismo en las elecciones del 2015. El tema de la educación será central en los comicios federales. (vmsamano@yahoo.com.mx)